



## TRANSCRIPCIÓN EPISODIO 7 CAPACITACIÓN GUARDIANES DEL ASFALTO CONTRA LA TRATA DE PERSONAS

Bienvenidos y bienvenidos al podcast Guardianes del Asfalto contra la trata de personas dirigido a personal de las empresas que participan en el programa del distintivo CANACAR, transportando al país transportando a México.

Qué tal donde quieras que estés y nos escuches. Gracias por darnos la oportunidad de acompañarte en tu camino y por unirte a esta conversación. Soy Armando García para seguir charlando acerca de cómo podemos convertirnos en Guardianes del Asfalto. En esta ocasión para platicar con nosotros nos acompaña Abner

-Hola!

y Betty

-Hola

¡Bienvenidos! Y vamos a hablar acerca de las características que nos pueden ayudar a identificar a una persona víctima de trata, así que tomen nota.

Para comenzar, me gustaría que me platicaras un poco Betty, ¿realmente es que podemos identificar a las personas que son posibles víctimas de trata? ¿Qué opinas al respecto?

- Claro que sí, parece que con todo lo que hemos venido platicando sería muy complicado poder identificar a posibles víctimas de trata de personas, pero es muy importante saber que prácticamente cualquier persona puede ser víctima de este



delito sin importar su género, su edad, su lugar de procedencia o su estatus económico.

Ah, está muy interesante esto que mencionas de que todos podemos ser víctimas de trata, pero entonces hay algunas señales que podrías decirnos para identificar este fenómeno.

- Si hay algunas señales de alerta que podamos, eh, tomar en cuenta al momento de encontrarnos en una situación de sospecha. Pero ojo, no siempre es de la misma forma en todos lados y no para todas las víctimas. Por eso conocerlos y aprender a identificarlos es muy, muy importante. Yo les recomiendo que mantengan los ojos bien abiertos para poder distinguir estas señales y así saber actuar.

¿Puedes contarnos acerca más de estas señales de sospecha? ¿Algún ejemplo que tengas para profundizar un poco?

- Más en el caso de los operadores de carga, hay algunas señales que se han observado en las carteras. Uno de los más comunes que vamos a encontrar entre las personas víctimas de delito de trata de personas, es el miedo o la ansiedad que presentan. Generalmente no hablan con nadie o solo con ciertas personas y muestran desconfianza, especialmente a las autoridades. También muchas veces no tienen un horario fijo de trabajo. Y de hecho, es muy probable que trabajen jornadas muy largas sin tener descanso. Y también te voy a comentar que se han encontrado muchos de estos casos, por ejemplo, en cachimbas y algunos sitios de descanso para camioneros, ¿no? ahí llega a haber gente, jovencitas que tienen jornadas muy largas y no tienen la oportunidad de descansar, por ejemplo. También puede ser que haya personas que se ven obligadas a trabajar bajo ciertas condiciones que pueden ser muy adversas, nada más por mencionar algo. Por



ejemplo, si ves niños trabajando a altas horas de la noche en tiempos de heladas, por ejemplo, sin ninguna ropa especial que les proteja del frío o mejores mujeres que están sobre puntos específicos sobre las calles o los caminos que permanecen ahí durante mucho tiempo bajo el sol o bajo la lluvia. Y este podrían ser una señal de trata de personas.

También la existencia de algunas personas que vigilan a las víctimas que están ofreciendo servicios sexuales; o personas extranjeras o que ubicamos que son otras regiones que también están ofreciendo servicios sexuales. También, como hemos venido comentando, si tú observas a menores de edad que están ofreciendo servicios sexuales, recuerda, esto siempre va a ser trata de personas. Recordemos que no existe la prostitución infantil y también si hay menores de 18 años que ubicas que están viajando solos o solas con personas que no parecen ser sus parientes, también podría ser una señal de trata de personas.

Perdón que sea tan insistente con esta parte, pero como mencionabas que todos podemos ser víctimas es algo que consideramos muy importante. Entonces ¿hay algunas otras maneras en que nosotros podamos distinguir este fenómeno?

- Sí, mira está bien que surja esta pregunta recurrentemente porque me parece que es bien importante que queden muy claras las señales. Entonces algo que me parece importante que quede claro que la trata de personas es una forma extrema de violencia contra las personas. Entonces, si tú ves que hay personas que tienen signos claros de violencia física, de malnutrición o de enfermedades, esto podría ser una señal de trata de personas. Pero también es bien importante que entendamos que las afectaciones de la trata no necesariamente son físicas, también pueden ser psicológicas y pueden ser emocionales. Entonces, por ejemplo, si alguien es explotado laboralmente y sufre una lesión, esta va a ser, es muy posible que estás manejada como un accidente del que no van a hablar o



van a hablar un poco e incluso es posible que dejen que otra persona hable por ellos. Y esto último lo vemos particularmente en personas víctimas que no hablan el idioma en el lugar en el que está. Entonces la persona que les está explotando, por ejemplo, van a, van a ejercer o van a ocupar la autoridad que tiene sobre ellos para ellos explicar lo que les pasó y así no permitir que la víctima denuncie los hechos.

A veces en el caso de la explotación laboral, sí es un poco más complicado poder identificarlo porque está más escondido, pero como pudimos escuchar en episodios anteriores el testimonio de una sobreviviente, si la persona está trabajando jornadas muy largas sin tener descansos, si no tienen la opción de salir en el lugar en el que se encuentran o si la amenazan con violencia, si intenta salir o abandonar este lugar del trabajo. Ese podría ser un ejemplo muy claro de explotación laboral.

Me gustaría ahora escuchar un poco de Abner. Entonces, podrías contarme si sí es que siempre hay tratantes.

- Gracias, Armando. Sí, pero no siempre son visibles o fáciles de detectar. Pueden ser las personas que los están explotando y están cerca del lugar. Se ubican en lugares estratégicos para mantener el control y la presión sobre ellos, ya sabes, la vigilancia extrema a la que estas personas están sometidas. También, puede que haya otras personas contratadas para cuidar de ellas y ellos, personas jóvenes de la comunidad o trabajadores que se encuentran las inmediaciones. Nosotros les llamamos halcones, ¿no? siempre atentos las víctimas.

Sin embargo, es tanto el miedo y la presión que pueden vivir y sentir las víctimas que, al no tener una red de apoyo y contacto con otras personas, la intimidación, las amenazas, el miedo son las herramientas más que suficientes para



mantenerlos controlados. También casos donde el control es ejercido de manera más sutil, ya sabes, donde las personas pueden ser personas muy cercanas a la víctima, como un familiar, como sus parejas, que a través de la manipulación ejerce de una presión sobre de ellas y ellos para mantenerlos en el sitio y de este modo continuar con la explotación.

Bueno, pero entonces ¿por qué es que no salen de ahí esas personas?

- Híjole, esto también es una muy, muy, muy buena pregunta. Podemos aquí identificar dos vertientes. Primero, la víctima no se identifica como tal debido al vínculo que ha construido con el violentador, ¿sabes? Esta relación que han construido. Por otro lado, tenemos aquellas víctimas a las cuales desconocen el lugar en donde se encuentran, ya sea una ciudad o incluso un país al que fueron trasladados. Las personas tratantes les quitan todos sus documentos y por lo tanto, no cuentan en muchas de las ocasiones con un documento que avale su identidad y esto sirve para poder manipularles y controlarles. En adición, pueden tener temor, preocupaciones por sus familias, porque muchas veces los tratantes les amenazan con dañar a sus familiares si se van del lugar en el que están.

Amigas y amigos como pueden darse cuenta, no es sencillo de identificar a simple vista alguna de las señales de alerta. Tampoco hay que esperar que la víctima acuda a nosotros a pedir ayuda directamente o que reconozca contigo su situación de víctima. Sin embargo, es importante conocer estos indicadores, ya que te permitirán tener los ojos bien abiertos, como los Guardianes del asfalto que somos.

Hay que considerar que es importante que si les haces esas preguntas directas por el miedo y el grado de intimidación y control al que están sometidos, podrían responder tus preguntas o negar que están siendo violentados. Pero no olvides



que si encuentras en alguna de estas personas señales de sospecha, sea porque trabajan a altas horas de la noche o en condiciones adversas, quizás se encuentren en malas condiciones de salud o cualquier otra que te ponga en alerta, la mejor manera de actuar es no poniendo en riesgo ni a la víctima ni a ti, intentando sacarla del sitio o manteniendo una confrontación directa con el tratante. Lo mejor que puedes hacer es comunicarte a la línea de Consejo Ciudadano y denunciar de manera anónima y permitiendo que ellos le den un seguimiento

Este tema será tratado con mayor profundidad en otro episodio de este podcast. Sin embargo, por lo pronto les compartimos el número de la Línea Nacional Contra la trata de personas. 800 5533 000, lo repito una vez más 800 5533 000 y les invitamos a seguirnos escuchando.